

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimes-  
tre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que  
corresponda por aumento de fran-  
queo.  
NUMEROS SUELTOS 1 O CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS  
En la primera plana y ga-  
cetas, línea . . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número  
de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, viernes, 24 de Julio de 1885.

N.º 1221.

## EL COMLOT DE ZARAGOZA

Esperábamos con avidez los periódicos de aquella capital para tener la clave de los sucesos ocurridos anoche y de que se hizo en Madrid fácil y rápida manifestación a la prensa en los centros oficiales.

Razon teníamos en aplazar todo juicio sobre aquellos sucesos hasta conocer el juicio que de ellos formasen los diarios locales, porque en efecto, de las versiones que vamos a reproducir y que encabezamos con el relato de un periódico conservador, no resulta, ni mucho menos, la importancia que anoche se pretendió concederles en los centros ministeriales.

Es más; sin la intervención de algunos militares—cuyos nombres y graduaciones no consigna la prensa de la heroica ciudad—podría sospecharse que se ha tenido empeño en abultar considerablemente el su puesto conato de sedición y que el complot fracasado presentaba circunstancias muy parecidas a las que en otras ocasiones ofrecieron los de la calle de la Fresa y de la Plaza de Aflijidos.

Bueno es recordar, sin embargo, que también en aquellas tenebrosas conspiraciones figuraban militares, lo que no impidió que fuese imposible a los tribunales que en dichos sucesos intervinieron autorizar con su fallo la conducta del poder gubernativo. En la ocasión presente, también parece que se hallan algunos militares envueltos en los sucesos de Zaragoza; séanos, por consiguiente, lícito, esperar a conocer sus nombres y las circunstancias que hayan concurrido en su aprehensión, para formar un acabado juicio respecto de sucesos a que la misma prensa local despeja de toda importancia. Hé aquí la prueba:

Dice «El Diario», periódico ministerial:

En la noche pasada se veían grupos de dos ó tres personas por algunas calles en dirección a la puerta del Portillo, y ya en la pista los agentes de la autoridad, han sorprendido en el corral llamado de Val, cerca de la Aljafería, á unos cincuenta hombres armados, que, al ser descubiertos, han emprendido precipitadamente y á la desbandada la fuga; pero á pesar de esto, han sido ocho detenidos. Entre ellos había uno con traje de coronel, que se ha ocupado, y era el que parecía jefe y arregaba á los demás.

Sin duda los confabulados esperaban que los secundarian algunas fuerzas de la guarnición, esperanza ilusoria, por supuesto: no se tiene la menor noticia ni existe la mas insignificante sospecha de que en esta

capital haya fuerza comprometida. Lejos de eso, la guarnición de Zaragoza ha dado y dará pruebas inequívocas de su inquebrantable adhesión á las instituciones y de su profundo respeto á la Ordenanza rechazando cualquier desordenada excitación que se intentara hacerle.

Los detenidos en la noche última, han sido puestos al mediodía por el excelentísimo señor gobernador civil á disposición del juzgado correspondiente.»

Como se ve, «El Diario» afirma —y lo creemos—que la guarnición de Zaragoza era de todo punto extraña á las combinaciones de los conspiradores, siendo estos unos cincuenta, que no obstante haber sido sorprendidos, lograron fugarse, quedando únicamente ocho en poder de las autoridades.

Para sorpresa y en lugar cerrado, no nos parece grande el número de prisioneros.

Oigamos á la «Alianza», diario constitucional:

«Durante la noche última, se han redoblado las precauciones tomadas en días anteriores.

Segun se nos dice, han sido detenidos once individuos perfectamente equipados y armados.

Los oficiales siguen durmiendo en sus respectivos cuarteles.»

¿Qué será ello?

Pues, poca cosa, estimable colega; pues si hubiera sido algo importante más resonancia hubiera tenido el suceso en Zaragoza, y por consecuencia en la redacción de la «Alianza».

El «Diario Católico», periódico tradicionalista, se limita á decir:

«Esta madrugada se han hecho algunas prisiones en las afueras de esta ciudad, y segun se dice se han encontrado algunos fusiles abandonados.»

¿Fusiles abandonados, eh? Vamos, como los de la calle de las Velas.

Convengamos en que «El Diario Católico» está parco hasta el límite posible, cosa que nos permite sospechar la escasa importancia que ha concedido al asunto.

«La Derecha», estimable diario republicano, es más estenso que sus colegas por la necesidad que tiene de expresar bien el concepto que le merece el suceso.

Bastara leer las siguientes líneas á nuestros lectores para que se den cuenta con bastante exactitud de la tremenda y abortada conspiración de Zaragoza:

Dice así el colega:

«Toda la tremenda emboscada, cuya preparación ha dado tanto que pensar y tanto que hacer estos días á las autoridades de la población, se reducía por lo visto á poca cosa.

Anoche se pudo coger el hilo de la conjuración y resultaron capturados

en un cercado próximo á la puerta del Portillo ocho individuos armados con fusiles antiguos. En una casa de la puerta de Sancho también ha sido aprehendido un sugeto en mangas de camisa y vestido con pantalón solamente.

Decíase que el grupo de ocho hombres era más inmenso, que pasaba de cien individuos, que llegaba á 120; pero que al notarse la proximidad de los agentes de orden público fueron desfilando todos, quedando únicamente las cuatro parejas de los, al parecer, sublevados.

Se decían muchas cosas más, todas ellas tan por el estilo de fantásticas é increíbles, y nosotros no debemos hacer alto en todo lo que se ha dicho porque en tales circunstancias siempre abulta la imaginación, siempre juega la hiberna un papel importantísimo.

En resumen, son nueve personas las capturadas, y sin que de ello salgamos tan poco garantes, se asegura que las prisiones han sido en mayor número y hechas en individuos militares.

Esperamos que no se dará importancia porque realmente carece de ella á un suceso aislado y sin consecuencias, para el cual no valía la pena de haberse desplegado un lujo tan grande de precauciones como el que estos días hemos podido observar.»

(La Democracia del 18.)

De El Porvenir del 18:

Ecos de la prensa

Los diarios conservadores tocan el cielo con las manos porque haya todavía quien se subleve.

Escrípulos de monja. Desde Zumalacárregui á Martínez Campos, ¿quién no se ha sublevado en España?

Lo extraño no debe ser eso, sino lo otro; que haya todavía quien aguante y sufra á los conservadores.

Y no lo decimos por lo de Zaragoza, que no sabemos lo que es, ni «La Epoca» tampoco; pero quien tiene valor á calificar de motin revolucionario los tristes sucesos de Lérida, como lo ha hecho «La Epoca», no tiene derecho á pedir declaraciones categóricas de ninguna especie. Sin embargo, procediendo con la lealtad que nos marca nuestra conciencia, hemos de decirle que no obstante sus declamaciones y aspavientos, nada tendría de extraño que fuese como dice «El Resumen», una nueva edición de la calle de la Fresa ó de la plaza de Aflijidos.

Los diarios de Zaragoza están tan parcos en el asunto, que sólo esta conducta bastaría para quitar toda la monstruosa importancia que han querido darle los periódicos ministeriales de aquí.

«La Derecha» del jueves 16 concreta todas las noticias á lo siguiente:

«En la noche pasada han sido reducidos a prisión por orden del juzgado que instruye el sumario, los once individuos detenidos anteanoche en un corral próximo á la puerta del Portillo.

Han sido incomunicados.»

Anoche continuaron, como en noches anteriores, las precauciones militares.

Y también nuestra autoridad civil anduvo hasta las cuatro de la mañana, acompañado del secretario del gobierno, por las calles de esta ciudad.

Segun se nos ha dicho, las órdenes que las guardias tenían anoche eran rigurosísimas.

¡Ah!!

El Sr. Lopez Ayala no pudo salir anoche hácia Madrid por impedírselo asuntos urgentes de su cargo. Parece ser que retardará el viaje unos días.

La noticia de mayor gravedad es la que da el «Diario de Avisos» con la misma fecha, que dice:

«A las siete de la mañana de hoy se ha constituido en el castillo de la Aljafería el consejo de guerra, formado por oficiales generales, para fallar la causa instruida contra un alférez de caballería.»

Hé aquí á lo que queda reducida toda esa tenebrosa conspiración, y es posible que haya que rebajar algo.

Nos pregunta «La Epoca» qué hacían los 40 ó 100 hombres reunidos allí.

Pues la pregunta es un acertijo; pero vamos á contestarla en la seguridad de que no nos habrá de desmentir el colega.

Como el Zaragozano es tan aficionado á la astronomía, estarían haciendo sus observaciones atmosféricas sobre los fenómenos que puedan ocurrir en el otoño.

Si no le satisface á «La Epoca», díganos el colega en qué se ocupaban.

Cándideces neo-fusionistas, reveladas por «La Izquierda Dinástica».

«Decía anteayer el periódico del señor Gonzalez Fiori: «Ahora bien; si los conservadores no hacen país, ni política, ni administración, ni paz pública, ¿á título de qué se hallan al frente de la gobernación del Estado?»

A esto contestan invariablemente los periódicos conservadores:

«El gobierno cuenta con la omnímoda confianza, etc., etc., etc.»

De modo que ya sabe «La Izquierda Dinástica» á título de qué están los conservadores en el poder.

Que es por lo mismo que están sus amigos fuera.

Y basta.

Y dice anoche con mayor candidez de la lucha entablada entre Cánovas y Zorrilla: ¿Quién saldrá triunfador? Ni el uno ni el otro. Zorrilla no, porque si tiene grandes deseos, le faltan fuerzas; Cánovas tampoco, porque, aunque tiene fuerzas, no son suyas. Entonces ¿quién? Nosotros. Lo ha dicho Vd. y basta.

Pero oigan Vds. lo más gracioso. No es que «La Izquierda Dinástica» cuente con fuerzas bastantes, es por la ayuda que le prestan los republicanos gubernamentales.

¿Lo ven Vds. como estos liberales no pueden ir á parte alguna sin los republicanos?

Ya salió aquello. Habla «El Estandarte» y levanta una punta del velo en esta forma: «The Times», llegado hoy, habla



de los sucesos de Lérida, y en el telegrama que publica dice que aquellos tienen relación con los de otros puntos que cita.

Esto viene á demostrar que de lo ocurrido en Lérida no tiene la culpa lo de consumos.

Esto sólo es un pretexto.

Nada, la culpa es de los revolucionarios.

Y los conservadores no lo han sabido hasta que lo ha dicho «The Times»!

Torpes.

#### Inglaterra y Rusia

Las previsiones de cuantas personas entendidas se interesaban por la conservación de la paz, se van realizando. Pocos políticos dejaban de conocer que la caída del gabinete Gladstone sería fatal para las relaciones internacionales de Inglaterra, y especialmente para las relaciones con Rusia, tan hábilmente conducidas por el ilustre jefe del partido liberal.

El partido conservador inglés ha demostrado repetidas veces su afición á las aventuras, y en algunos asuntos, como el de la campaña del Afghanistan llevó á su país por derrotos de perdición, de los que no salió sino humillándose y confesando su impotencia, pero nunca como ahora será desastrosa esa afición. Haciendo justicia á lord Salisbury, no creemos que se haya dejado arrastrar por ella; más parece que la fatalidad lo lleva hoy á donde la voluntad ó la conveniencia ha llevado en otras ocasiones al partido que capitanea.

Bien mirado el asunto, no es la fatalidad quien lo dirige, es la consecuencia lógica de las cosas. En momentos tan críticos para Inglaterra, el partido conservador hubiera dado muestras de prudencia y cordura no aceptando el poder y ayudando al ilustre anciano que presidía el gabinete anterior á salvar los peligros que le rodeaban.

Con su popularidad inmensa, con su prestigio en todas las clases, con su talento político y el respeto que inspira su nombre á todos los gabinetes europeos, Mr. Gladstone hubiera ido resolviendo dificultades una por una, con calma y detenimiento, empezando por las que Rusia le suscitó en Asia. Con él concertó un arreglo el gobierno de San Petersburgo, y con él se hubiera llevado á cabo. Con el gabinete conservador que preside lord Salisbury, el de San Petersburgo se cree desligado de todo compromiso, de todo respeto, porque sabe que los conservadores ingleses son sus mayores enemigos y se decide á la guerra.

¡Tal vez sea todavía Mr. Gladstone quien logre apartar sus horrores y salve á su patria del abismo á donde la precipitan!

#### Nueva alimentación militar

Hace cosa de un mes que en Argelia es objeto de secretos experimentos de la mayor importancia en el 23.º batallón de cazadores, una nueva forma de alimentación para los ejércitos en campaña.

Resulta de estos experimentos que de ciertas raciones condensadas, cuya invención se debe al doctor Hecckel, catedrático de la Facultad de Ciencias en la escuela de Medicina de Marsella, bastan con 750 gramos de pan ó galleta para alimentar á un hombre.

Estas raciones, llamadas *aceleradoras*, permiten al soldado andar en una hora 5.500 metros por término medio, durante diez horas, sin experimentar gran fatiga, á pesar de los ardores del sol argelino en pleno mes

de Junio, y del peso del armamento y equipo de campaña.

El mundo militar de Francia se ha interesado vivamente por estos experimentos, que han sido dirigidos con tanta inteligencia como interés por el comandante y el médico del batallón citado.

Se ignora todavía la composición de estas raciones, cuyo secreto guardan su inventor y el ministro de la Guerra, únicos que lo conocen.

Se asegura que el inventor, á quien no guía otra mira que la del más elevado patriotismo, ha resuelto el problema de la condensación de las raciones *aceleradoras* (cuya solución hace tiempo que preocupa grandemente á Alemania), con un éxito completamente satisfactorio, no sólo para el hombre, sino también para el caballo.

En campaña, la alimentación del caballo consiste en 20 kilos de cebada para cuatro jornadas, lo que es sobrado voluminoso. Esta provisión puede reducirse á la mitad, ó sean 10 kilos de una galleta especial, que el ginete lleva en banderola enrollada en un cordón que no impide ninguno de sus movimientos; ración que cabe en su capote en caso de lluvia y que puede comer el caballo sin desembridar y sin necesidad de detener su marcha en caso necesario.

Sin necesidad de estar al corriente de los asuntos militares, se comprende perfectamente la importancia de este descubrimiento, que evita una gran parte de la impedimenta de todo el ejército.

Desde 1870, los alemanes adoptaron la famosa salchicha alimenticia, que es el terror de los que padecen dispepsias y gastralgias, en la reserva y el landwehr.

#### De El Diluvio.

Paris 20 de Julio.

Mr. Clemenceau partió anteayer para Burdeos, donde ayer dió una conferencia, de la cual nos ha llegado un extracto que merece conocerse, porque dá bastante idea del estado actual de los preparativos electorales. Según noticias, la conferencia ha sido bastante agitada; siendo de esto causa haberse dado cita en la sala de reunión gran número de posibilistas, orleanistas, é imperialistas de los que tanto paludan en dicha ciudad. Hé aquí ahora el extracto del discurso de Clemenceau, pronunciado en el teatro de la *Alhambra*, delante de unas cinco mil personas, pues no había plaza ni para un alfiler.

*Clemenceau*: Mis estimados conciudadanos: He venido á Burdeos para precisar las opiniones del partido republicano *progresista* respecto del grande acontecimiento de las elecciones generales. Ante todo debo manifestar que los electores no están bastante preparados para ellas, pues si la República tiene ya quince años de existencia, todavía se cimenta en instituciones monárquicas, como recientemente lo ha demostrado la prohibición hecha por un prefecto del Norte de formar un comité, republicano electoral de carácter permanente. Preciso es decir que los Estados-Unidos y hasta Inglaterra están más adelantados que nosotros para las libertades públicas. Se habla, señores de la unión de todos los republicanos. Pero, ¿qué unión cabe entre hombres cuyo pasado demuestra la divergencia de principios entre unos y otros?...

Semejante unión, señores, engendraría una Asamblea dividida. La unión no es posible sino en aquellos puntos comunes de programa que excluyen completamente á los monárquicos. Tres comités republicanos existen. El de los conservadores ha sido preconizado por Mr. Ribot

en Saint Pol; y ese programa, aunque admite reformas útiles, quiere elaboradas con demasiada lentitud. Ahora bien; las reformas lentas son una calamidad, pues las actuales instituciones de la República son monárquicas, constituyendo un peligro permanente. El segundo programa es el del *minimum*, elaborado en la calle *Cadet*, el cual comprende la revisión de la Constitución bajo la base del sufragio universal, la renuncia á la pretendida política colonial que derrocha nuestra hacienda y sangre, y finalmente, el resto del programa progresista. El tercer comité republicano es el de la calle de Babilonia, que reúnen á hombres que tienen intereses comunes con principios diferentes. Cualquier programa les dividiría. Así es que no tienen ninguno. Son esos señores los partidarios de los ex-ministros, quienes se apoyan en los senadores inamovibles, combatiendo de este modo al sufragio universal por medio del sufragio restringido, es decir por medio de una Cámara que ha entregado al extranjero dos provincias francesas. (*Violentas reclamaciones, gritos, silbidos, protestas, insultos, amenazas de parte de los posibilistas.*)

*Clemenceau*.—No os figureis, señores, que yo preconice una política agresiva. Pongamos coto á esas inclinaciones que nos arrastran á objetivos como Túnez, Tonkin y Madagascar. Cuidémonos de desarrollar las instituciones verdaderamente republicanas y el extranjero nos respetará. El ministerio Ferry ha arrojado al país á aventuras, no sé por qué supuestas inspiraciones de nombre de Estado superior. Ese ministerio ha dicho que sus decisiones habían sido ratificadas por las Cámaras; pero las Cámaras no han conocido esas decisiones sino cuando estaban ya cumplidas, jamás cuando los malos sucesos podían ser evitados. Sin embargo, ese ministerio no ha sido el único autor del desorden de nuestra hacienda, la cual quedó ya desarreglada de resultados de la conducta de las monarquías anteriores. Pero el ministerio Ferry ha imitado á los hombres que hicieron la expedición de Méjico, agravando nuestro presupuesto de guerra con 472 millones gastados en expediciones al otro confín del globo. También su gestión financiera ha sido deplorable con respecto á sus tratos con las grandes compañías de ferrocarriles, pues los tan ponderados beneficios que debían producirnos, se convierten en déficit contra el Tesoro á causa de la garantía del interés.

Así, pues, electores, hay dos programas serios; el de los republicanos conservadores y el de los republicanos progresistas. Optad entre ambos. En cuanto á los posibilistas, no tienen programa, ni, según habeis visto, pueden tenerlo. Por consiguiente hay que desecharlos cueste lo que costare. He dicho.

Tal es el resumen del discurso del jefe de la nueva unión liberal republicana. Según se habrá observado, tiene el cuidado de llamar á su grupo *partido progresista*; nombre que le conviene mucho, pues su programa liberal contiene más ruido que nueces; y luego hace caso omiso del programa federalista de los distritos de Paris, como si no valiese la pena de ser mentado, aunque el verdadero motivo es el miedo de que la prensa adicta se le eche encima y desbarate todos los trabajos de zapa que hace en Paris con objeto de producir una gran división entre los adictos á aquel programa. Con objeto de completar el cuadro añadiré que la ruptura de la coalición tramada entre conservadores, posibilistas maduros y posibilistas verdes ha tenido un segundo choque que ha acabado de romperla, dejando á la calle de Babi-

lonia hecha una verdadera Babilonia de gritos, de diatribas, de riñas y de pedazos de programa. La prensa posibilista madura—la del género del «*Temps*»—está hecha un Jeremías. Dícese que van muriendo las esperanzas de nuevos negocios bursátiles.—W.

Paris 18.

En el Consejo de ministros de hoy, el ministro de Marina ha comunicado noticias del Senegal, anunciando que la división del general Comees había llegado á tiempo para auxiliar á la columna Louvel.

El ministro ha declarado que los gastos de la expedición naval llegaron á unos 30.000.000.

El representante de China llegará el martes próximo á esta capital.

«El *Matin*» publica hoy un telegrama de Berlin anunciando que la república de Transwal anexionó la bahía de Santa Lucía y declaró injustificadas las pretensiones inglesas sobre aquella bahía.

La embajada de Marruecos sale hoy para Marsella. Se embarcará el 24 del actual para Tánger.

La reina Isabel ha llegado esta mañana á esta capital, siendo recibida en la estación por Mr. Lesseps y todo el personal de la embajada española.

Berlin 18.

El Palacio de la ciudad de Reichstag se está preparando para recibir á los emperadores de Rusia y Austria, que celebrarán una entrevista con el de Alemania.

Londres 18.

El «*Standard*» dice: no hay esperanza de que las negociaciones tengan un buen resultado mientras el gobierno ruso no ratifique completamente los compromisos que tomó con el gabinete Gladstone.

El mismo periódico dice, que si Salisbury se muestra firme y enérgico, el gobierno ruso abandonará sus pretensiones; pero si los rusos se apoderasen de Hérat, entonces Inglaterra tendría la obligación de ir á su encuentro.

San Petersburgo 18.

El «*Journal de Saint Petersburg*,» desmiente que las tropas rusas se hayan movido en la frontera del Afghanistan. Declara que Rusia no impedirá que las negociaciones pendientes tengan un resultado satisfactorio.

Oporto 19.

Acaba de celebrarse el anunciado meeting y banquete progresista, bajo la presidencia del jefe del partido Braancamp, para la unión del mismo contra la marcha política y administrativa del actual Gabinete.

Paris 19.

Un telegrama del cónsul de Venezuela en Trinidad, anuncia que los generales Pulgar y Pulido han sido completamente derrotados y que las tropas venezolanas se han apoderado de la isla Margarita. La paz está, pues, asegurada.

Todas las potencias se han adherido al proyecto de una emisión inmediata del empréstito egipcio.

Un despacho de la «*Agencia Havas*,» fechado en Zanzibar, desmiente que se hayan entablado negociaciones con los hovas. Se espera la llegada de 1.200 hombres y no 4.000 como se creía.

El representante de Francia en Tánger, se ha negado á intervenir en la suspensión del periódico «*El Revell*» por no pertenecer á súbditos franceses.

El «*Petit Journal*» dice que ha sido destituido el cónsul de España en Orán á petición del gobierno fran-



cés, por incitar á los españoles contra los árabes.

Berlin 19.

Al cónsul de Alemania en Zanzibar se le espera en esta capital para los primeros días del próximo agosto. Según las noticias que traiga, se decidirá á hacer ó no una manifestación armada contra el sultán de Zanzibar con la escuadra alemana del África Oriental.

Paris 20.

Mr. Grevy recibirá hoy á la reina Doña Isabel. El martes asistirá Doña Isabel á un banquete que se dará en su obsequio en la embajada española en París. El jueves saldrá para Munich, donde pasará una temporada al lado de la princesa de Baviera, su hija.

## MAHON

Habiéndonos suplicado varios de nuestros suscritores que publicásemos la traducción del telegrama que, escrito en inglés y firmado Manuel recibió de Lóndres, al decir de «El Resumen», el actual ministro de la Gobernación señor Villaverde, vamos á complacerles reproduciendo segunda vez el original de dicho telegrama seguido de la traducción:

«Lóndres 13 th.

Mr. Villaverde, minister of Interior.—Madrid, Spain.

You did too much in favor of my policy when you were my friend and political partner.

But never so much as you have done now as governor of Madrid, and as I spect from you being minister of Interior.

Yours truly

Manuel.»

Traducción:

Lóndres 13.

Sr. Villaverde, ministro de la Gobernación.—Madrid, España.

Mucho hizo V. en favor de mi política cuando era V. mi amigo y correligionario, pero nunca tanto como ha hecho V. mientras ha sido Gobernador de Madrid y como confío hará siendo ministro de la Gobernación.

Suyo afectísimo

Manuel.

Ha sido nombrado administrador de la Aduana de este puerto, D. Pedro de Azúa y Valcarcel, vista que es de la Aduana de Palma, é interventor de la misma, D. Pedro Gonzalez San José, administrador que es de la de Lés; vista de la de Cádiz, D. Antonio Fernández García, é interventor de la de Pasajes, D. Antonio Alonso, que desempeñan aquellos destinos.

La subasta celebrada hoy en las Casas consistoriales para la construcción de aceras en la calle de Anuncivay, ha sido adjudicada al único postor D. Pablo Martorell por la cantidad de 812'50 pesetas.

De los diez aspirantes de esta isla á toreros de faros que pasaron á la capital de la provincia para sufrir el correspondiente examen, han sido aprobados siete, siendo por consiguiente tres los desaprobados.

En la tarde del domingo próximo, día de Santa Ana, habrá cucaña vertical en la Plaza de la Constitución de Villacarlos, tocando además en el propio sitio la banda de música de aquel pueblo.

En la tarde de ayer fondeó en nuestro puerto la fragata «Gerona» que había salido á efectuar un crucero el sábado de la semana pasada.

En el sorteo de la Lotería Nacional verificada el día 17 del actual en Madrid, ho salido premiado con 300 pesetas el número 7844 despachado por la Administración número 6.

Las exposiciones de agricultura ofrecen siempre interés bajo el punto de vista de los pequeños motores que la industria se esfuerza en poner al alcance de todos, simplificándolos cada vez más y tratando de garantizar el peligro de las explosiones. Muchas máquinas han sido construidas con estos propósitos, que no siempre han alcanzado una eficacia completa; á pesar de todas las precauciones y de los mejores perfeccionamientos realizados, se traducen todavía muchos accidentes lamentables. M. H. Daucy ha inventado una máquina que funciona sólo por la presión atmosférica, y en donde no se emplea el vapor sino para hacer el vacío debajo del piston por condensación, la cual ha sido expuesta en el último concurso agrícola de Paris. Hay diferentes tipos de máquinas de este sistema, de 1/4 de caballo á 4 caballos de fuerza, y son curiosos los resultados que han ofrecido las experiencias hechas con una máquina de la fuerza de 1 caballo. Da 125 vueltas por minuto; consume de carbon de coke, por caballo y hora, 5'7 kilogramos, comprendido el necesario para ponerla en marcha, que exige media hora próximamente. El consumo de agua por caballo y por hora, es, para la alimentación de la caldera, de 33 litros, y para la del condensador de 670 litros; la temperatura de esta última varia entre 18 y 20 grados á su entrada y de 45 á 48 grados á su salida; en cuanto al agua de alimentación, llega á la caldera á una temperatura de 35 grados. Estas cifras dan una idea de las condiciones económicas del sistema, que está llamado á tener un buen éxito.

Un ingeniero inglés pretende ir de Inglaterra á New York en tres días, con la velocidad del ferrocarril más rápido; en un barco que llama «Barco marino de aire» cuyo fondo es plano y curvo en la parte posterior. El inventor no se contenta con la ligereza obtenida con esta forma del barco, para reducir al minimum el frote entre el navio y el agua que constituye el principal obstáculo de la rapidez de la nave-

gacion; introduce entre el casco y la superficie del mar, por medio de chimeneas instaladas sobre el puente una capa de aire destinada á aislar completamente el barco y á disminuir el frotamiento. El barco no descansaría en el agua más que por la popa y sería una especie de globo dirijible que tendría su punto de apoyo sobre el agua por las hélices solamente.

Segun los datos adquiridos en Aranjuez por el corresponsal de un colega, referentes á la estadística de la actual epidemia colérica, la mortalidad en aquel pueblo está en proporción de 1 por cada 4 invadidos, próximamente; las invasiones han sido 1 por 3. Los jornales devengados á los enterradores, á razón de tres duros diarios, han importado hasta ahora 17.500 reales. Además han consumido dichos operarios 17 arrobas de vino y 5 de aguardiente.

Las enfermedades llamadas contagiosas no solo tienen una vía de comunicación en el agua corriente, sino que se alimentan en estas y especialmente en las estancadas, este hecho, reconocido por experimentos recientes, ha sido también demostrado en otras épocas por observaciones que han dado resultados luminosos. El sabio inglés Frankland hizo estudios notables acerca de las aguas de Lóndres y de la Gran Bretaña. La mayor parte de los barrios de Lóndres y de Manchester, fueron cruelmente azotados por el cólera en 1832, alimentándose aquellos barrios de aguas impuras. En 1849 no atacó el cólera más que al 8 por diez mil habitantes en la parte de Lóndres que recibía el agua del Tamesis tomada de un punto distante de la ciudad, mientras que 163 perecían en los barrios que recibían el agua del mismo rio en la propia ciudad de Lóndres.

El cólera no hizo estragos en Manchester, 1866, sin duda porque en esta época estaba ya provista de buenas aguas; y en ese mismo año, mientras que sucumbían el 8 por diez mil solamente, en los barrios de Lóndres que tenían agua pura morían hasta 111 por diez mil en la parte alimentada por un charco del rio Lea, que era más bien una alcantarilla que una corriente de agua. M. Lancereau, en su informe acerca de las epidemias de 1879 en París hace constar que el mayor número de enfermos en su servicio hospitalario de fiebre tifoidea, bebían las aguas del canal del Ourcq que eran impuras. Análogas observaciones se hicieron en 1882 en la epidemia de la fiebra tifoidea acerca de la influencia de las aguas de este canal en el desarrollo y vida de la epidemia.

Hemos recibido el número

65 de «El Siglo», órgano de los Grandes Almacenes del mismo nombre, que contiene el siguiente sumario:

TEXTO: La más negra (conclusión), por Eduardo de Lustonó.—La novena de San José, por Vital Aza.—El de la suerte! por Eduardo Bustillo.—El equipo de Trinidad, por Luis Taboada.—Otra historia, por Sinisio Delgado.—El rey de los animales, por E. de Lustonó.—El Tenorio comercial, por José Jackson Veyan.—La familia de don Pio, por S. O. Eldan.—La muller y l' amich lleyal, por Federico Soler (Pitarra).—Modas, por N.—Un poco de todo.—Correspondencia particular.—Ultima hora.—Sección de anuncios.

GRABADOS.—Figurines, por Eusebio Planas.

Movimiento de población ocurrido desde el 1.º al 10 del actual:

Nacimientos. . . . .	14
Defunciones. . . . .	13
Diferencia en más. . . . .	1

## BOLSA DE MADRID

23 de Julio.

4 por 100 interior perpétuo. . . . .	59'900
4 por 100 amortizable . . . . .	78'200
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . . .	87'900

## BOLSA DE BARCELONA

23 de Julio.

4 por 100 interior. . . . .	59'750
4 por 100 exterior. . . . .	59'500
4 por 100 amortizable . . . . .	78'500
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	88'120
Banco Hispano Colonial . . . . .	45'370
Crédito Mercantil. . . . .	45'000
Banco de Cataluña . . . . .	19'000
Acciones ferrocarril Francia. . . . .	35'000
Id. Norte . . . . .	107'000
Id. Orense. . . . .	18'000
Obligaciones Francia. . . . .	59'870
Id. Orense. . . . .	43'500
Id. Almansa. . . . .	53'500
Id. Norte . . . . .	69'670

## Crónica marítima.

### Buques entrados

Día 23

De Cartagena laud «Rosalia», patron Francisco Serra, con 4 trip. y efectos.

De Palma pol. gol. «Anita», capitán D. Bernardo Seguí, con 7 trip., yeso y efectos.

### Buques despachados

Día 24

Para Barcelona v. «José Ramon», cap. D. Santos Muñoz, con 23 trip. y efectos.

Para Cartagena v. «Uriarte» capitán D. Manuel Laguardia, con 21 tripulantes y lastre.

Para Barcelona v. correo «Puerto Mahon», cap. D. Miguel Tudury, con 22 trips. efectos y la correspondencia.

Para Alicante laud «Encarnacion», pat. Antonio Sagrera, con 6 trip. y petróleo.

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 23 10-45 m.

En Madrid han ocurrido en las últimas veinte y cuatro horas 10 invasiones de cólera y tres defunciones. Ignórase el número de las ocurridas en provincias, pues el telégrafo tiene el servicio muy retrasado.

Se ha firmado el tratado de comercio entre España y Rusia.



# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

### Alcaldía de Villacarlos

La festividad de San Jaime, patron de esta villa, se celebrará los días 24 y 25 del actual con bailes públicos, cabaigata y carreras de caballos, potros, malos, burros y pollinos.

Las carreras serán premiadas con una cuchara de plata cada una y empezarán a las cinco de la tarde del referido día 25 debiendo observarse las reglas siguientes.

1.º Para ganar premio será requisito indispensable que á lo menos entren en competencia dos caballerías de cada clase.

2.º Las carreras tendrán lugar en la misma forma que los años anteriores, saliendo al propio tiempo las caballerías y dando el «sus» el señor Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida podrá dárseles el «sus» parados colocándose en este caso frente de la presidencia.

Y 3.º Los ginetes que en el acto de correr cierran el paso á sus competidores (vulgarmente «tañear») no tendrán opción al premio y se les impondrá la multa de 250 pesetas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Villacarlos 21 Julio de 1885.—El Alcalde, Juan Ludevid.

### Ayuntamiento de Mahon Consumos

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento, tendrá lugar en estas Casas consistoriales y ante una comisión del mismo el día cuatro de Agosto próximo á las doce y media de su mañana la subasta para el arriendo de los derechos de consumos de este distrito municipal y recargos del ciento por ciento autorizados con inclusión de la sol durante el año económico de 1885 á 86, con entera sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de la corporación municipal.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana y no se admitirá ninguna postura que no cubra las dos terceras partes del tipo de 263.567 pesetas 22 céntimos señalado en el primer remate que quedó desierto por falta de licitadores.

Para hacer posturas deberá constituirse un depósito provisional de 3.515 pesetas en la Caja municipal.

El remate terminará á la una en punto de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 21 Julio de 1885.—El Alcalde-presidente, Sebastian Vinent.

### Presupuestos

Formado por este Ayuntamiento un proyecto de presupuesto extraordinario con destino á las necesidades que puedan ocurrir en el desgraciado caso de que esta ciudad sea invadida por el cólera morbo; queda de manifiesto al público en la secretaría de esta corporación por término de quince días para los efectos que espresa la ley municipal vijente.

Mahon 23 Julio de 1885.—El Alcalde-Presidente, Sebastian Vinent.

### Alcaldía de Mahon

El día 28 del corriente á las doce de su mañana, se procederá en estas Casas Consistoriales á designar por medio de sorteo entre los contribuyentes de este distrito repartidos en secciones, los vocales que en unión de este ayuntamiento han de componer la Junta municipal durante el presente año económico de 1885-86, según dispone la Ley vijente, cuyo acto se anunciará una hora antes á toque de campana.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 20 Julio de 1885.—S. Vinent.

### Sociedad anónima

#### INDUSTRIAL MAHONESA

Habiendo acordado la Junta general en sesión de 18 del corriente, la distribución del dividendo activo correspondiente al ejercicio finado en 20 del pasado, queda abierto el pago del mismo desde el día 21 al 28 del actual inclusive, de nueve á una de la tarde en el despacho del infrascrito calle Deyá n.º 19.

Dicho pago se efectuará mediante la presentación del cupon n.º 5.

Mahon 20 Julio 1885.—El Director, J. Martorell y Cales.

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositorios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

## Cuantos padezcan de la boca

### Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

Ellixir dentrífico Saint-Serrallat del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositorios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas pueda perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositorios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## A tomar chocolate á precio de fábrica



### Chocolatería Cuesta Deyá núm. 5

Sin aumento de ninguna clase y tal como se vende en Madrid y Barcelona ofrecemos al público el más completo surtido que desearse puede en chocolates.

De la célebre Compañía Colonial tenemos casi todas las clases que se fabrican con y sin canela respectivamente, y un buen surtido de botes del riquísimo café de París.

Lo mismo decimos del conocido y recomendable fabricante Sr. Junco-sa, con alguna variedad en bombonera fina.

Otro tanto de don Matías Lopez, pues tenemos las principales clases de su fabricación.

Idem, id., id. de D. Antonio Amat-ller de Barcelona.

Y á pesar de ser todo á precio de fábrica como llevamos dicho, ofrecemos descuentos á todas las clases que se tomen por arrobas.

Respecto á los chocolates de nuestra fabricación propia, muy variados y garantizados por su bondad y pureza, nada tenemos que agregar á lo dicho otras veces; pues entre 4, 5, 6, 8, 10, 12, 14, 16 y 20 reales libra con y sin canela, y con y sin vainilla respectivamente, bien puede escogerse el que sea más á gusto.

## Depósito Chocolatería Real

5, Deyá, 5.—Mahon

## Administración de la SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Se avisa á los Sres. Socios comanditarios que desde mañana quedará abierto de nueve á una en el despacho de esta Administración el pago del dividendo acordado en la Junta General ordinaria de ayer.

Mahon 20 Julio de 1885.—Juan Tallavull.

## Divertirse

En los próximos días de fiesta en el vecino pueblo de Villacarlos, calle de la Iglesia núm. 71, en casa de Antonio Esbert, se servirá comida á las personas que lo deseen.

## Administración de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAULETA, 3.

El domingo próximo día 26 del corriente se cierra el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 27 de Julio de 1885.

Ha de constar de dos series, de 25 mil billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.220 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Ptas.
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	5.000
14 . . . . . de 2.500 . . .	35.000
1000 . . . . . de 300 . . .	300.000
99 aprox. de 6000 para los 99 núms. restantes del que obtenga el premio de 80.000 pesetas . . .	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 núms. restantes del premiado con 40.000 . . .	29.700
2 aprox. de 2.500 para los núms. anterior y posterior al premio mayor . . . . .	5.000
2 id. de 1.550 id. para el premio segundo . . . . .	3.100
<b>1.220</b>	<b>547.500</b>

Mahon 18 de Julio de 1885.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

### Casino El Consey

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 26 del actual á las 12 de su mañana para proceder á la eleccion de tesorero y vice-secretario, aprobar las cuentas del segundo trimestre y enterar á los señores socios lo acordado con la Directiva del «Casino el Recreo» respecto á la próxima temporada cómica.

Mahon 22 de Julio de 1885.—El Vice-Secretario, Jaime Seguí y Mir.

## Sociedad Filantrópica

del Casino El Consey.

En cumplimiento á lo que previene el artículo 25 y 26 del Reglamento, se convoca junta general para el domingo 26 del corriente, para proceder á la eleccion de su junta directiva, vocales de la misma y médico de la espresada Sociedad.

Mahon 22 Julio 1885.—El Srio., Juan Danús.

### Banco de Mahon

Acordado por la Junta de gobierno el reparto de un dividendo activo de siete pesetas cincuenta céntimos por accion por los beneficios del último ejercicio social, se avisa á los señores accionistas que el lunes próximo, 27 del corriente, se abrirá el pago de dicho dividendo en las oficinas de la Sociedad mediante la presentación del cupon n.º 3.

Mahon 23 de Julio de 1885.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

## Subasta

El día 30 del actual á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, y á voluntad de sus dueños la casa n.º 38 de la calle de la Infanta de esta ciudad, con sujecion á las condiciones que pondrá de manifiesto dicho notario.

## En venta

Lo está la casa situada en esta ciudad calle del Castillo núm. 105. Informará el Notario D. Pedro Orfila, plaza de la Constitución núm. 14.

## Para vender

Lo está un almacén situado á la punta de Levante llamada Punta de Calafiguera, lindante con el de los baños de Vista Alegre, y contiene bajos, primer piso, con jardín, pozo y cisterna; y además hay un bote con todos sus utensilios.

Tambien una casa con jardín calle de Bellavista, sin número, que da al frente de la Concepcion.

Informarán calle del Castillo número 106.

## Sidra

Excelente atemperante

á un real de vellon la botella

Confitería El Aguilá de Oro

Plaza del Príncipe núm. 9

Al por mayor se hace un descuento de consideracion.

NOTA. El indicado precio es sin el del envase.

## Subasta

El día 5 de Agosto á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se venderá en licitacion verbal la casa número 13 de la calle de San Lorenzo de esta ciudad, á voluntad de sus dueños y con sujecion á las condiciones que con los títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

## En venta

Lo está la casa calle del Castillo núms. 93 y 95.

Informarán en la misma.

## Para alquilar

Lo está la casa calle de la Infanta número 84. Informarán, Isabel II, 58.

## Para alquilar

Lo está la casa calle de la Reina, 1. Informarán, Castillo, 72.

## Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

## Targetas de visita

Se entregan el mismo día de su encargo. Imprenta de EL LIBERAL.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.